

¡La semilla germinó... está comenzando a crecer!

Lic. Martín Eugenio Rodríguez Zepeda
Docente Investigador UEES
Jefe de Investigación UEES 1997-2002

La naturaleza, los seres humanos y la sociedad están en cambio constante, parte de éste es inherente al ciclo biológico y a la evolución natural, pero otra parte del mismo es atribuible a la voluntad humana y tiene mucho que ver con las decisiones que a diario tomamos y que marcan nuestra vida personal, familiar, social, económica y cultural y la de los demás que están a nuestro alrededor. Esta potestad de poder incidir sobre nuestro ambiente y sobre otros seres, convierten nuestras decisiones y acciones en un proceso intencionado hacia el logro de un fin. Por ejemplo, cuando sembramos una semilla, esperamos ver que crezca la planta, se desarrolle, de sus frutos y se reproduzca, para lo cual debemos proporcionarle el medio y los cuidados adecuados, especialmente en sus primeras etapas de vida; regándola cuando le falta agua, eliminando la maleza, abonándola, protegiéndola de las plagas, limpiándola, quitándole las hojas secas y tratando que se desarrolle en un ambiente apropiado.

De forma similar, las organizaciones en las cuales nos desenvolvemos, tienen propósitos definidos y su progreso y desarrollo tiene mucho que ver con las decisiones que se toman en los momentos necesarios y oportunos en apoyo a los procesos que las dinamizan y son las que marcan el devenir y la proyección futura de las mismas.

Desde hace aproximadamente diez años, la Universidad Evangélica de El Salvador inició un proceso con el claro propósito de desarrollar la función de investigación; creando una Unidad a la que se le asignó la responsabilidad de comenzar un proceso de fortalecimiento a la investigación institucional. Las primeras acciones estuvieron basadas en una estrategia que integraba dos ejes: un Programa de Formación de Investigadores y la conformación de un Comité de Investigación Institucional; desde donde se sentarían las bases para el desarrollo y crecimiento de esta función fundamental para toda institución de educación superior. A pesar de las altas expectativas que presentaba esta estrategia, no tuvo el suficiente eco en todas las instancias que debían apropiarse de la misma y daba la impresión que el proceso no caminaría; no obstante la idea se mantuvo gracias al apoyo y la confianza de las autoridades y funcionarios de la institución que creyeron en este proyecto; entre ellos, el Lic. Carlos Humberto Vigil, Rector de esta Universidad, el Lic. Víctor Manuel Navas, en ese entonces Vicerrector, el Dr. Mariano Girón que fungía como Decano de la Facultad de Odontología y el Dr. Efraín Mena, quien dirigía el Departamento de Microbiología de la Facultad de Medicina.

En los primeros años de este proceso, dadas las circunstancias mencionadas, la investigación en esta universidad caminó a paso lento en su crecimiento institucional; con excepción de la Facultad de Odontología que sí supo aprovechar la coyuntura y desde entonces ha estado implementando acciones de apoyo y fortalecimiento a la investigación, a tal grado que en los últimos años, ha sido la Facultad de esta especialidad con mayor éxito en investigación en El Salvador, tal como lo demuestran muchos premios y galardones recibidos a nivel nacional e internacional con sus estudios presentados.

Por su parte la Unidad de Investigación también logró adquirir imagen externa al ganar varias licitaciones que le otorgaron financiamiento para desarrollar estudios de relevancia nacional en el área educativa. Además, internamente se realizaron estudios de carácter organizacional que despertaron expectativas hacia la función investigativa. Pero también el Comité de Investigación logró sobrevivir y trabajó en un proyecto que sentó las bases del desarrollo de la investigación, me refiero especialmente a las Políticas Institucionales de Investigación.

Los hechos de los últimos años evidencian que la puesta en práctica de estas políticas están dándole vida a la investigación institucional, siendo loable el empuje y dinamismo de la actual Dirección de Investigación para su implementación y del apoyo de las autoridades y funcionarios actuales, quienes con todo orgullo pueden mostrar los diversos galardones obtenidos por sus docentes, su revista *Crea Ciencia*, los certámenes institucionales de investigación científica e innovación, las varias decenas de docentes formándose en programas de investigación, la incorporación de más estudiantes en la investigación en cátedra, la coordinación de los talleres de investigación para los egresados; las líneas de investigación por Facultad, los programas de análisis estadístico, entre otros; aspectos que han contribuido directamente al logro de la Acreditación Institucional obtenida en el año 2005.

En este momento, al volver la vista atrás, nos damos cuenta que en investigación... ESTAMOS COMENZANDO A CRECER, la semilla germinó cuidémosla, abonémosla y mantengamos las mejores condiciones para su crecimiento y desarrollo.